

## 部下のやる気に火をつける方法(第2回)

### 「ミクリ」と「歩幅」で部下の心理をチェック

2019.04.11

パフォーマンス心理学の最新の知見から、部下をやる気にする方法を紹介する連載。今回は、その前提となる、言葉に出していない部下の心を見抜く技術の第2回です。部下の態度で、さまざまな心理を読み取ることができます。あなたは「ミクリ(模倣)」と「歩幅」に注目していますか。

#### 言葉に出していない部下の心を見抜く技術(2)

##### 「誰をミクリしているか」でレスペクトの対象が分かる

子どもたちは、すぐにお父さんやお母さんのまね(ミクリ)をします。「ミクリ(模倣)」を説明するのに一番分かりやすいのは、例えばお母さんごっこなどの、いわゆる「ごっこ遊び」です。ラグビーの日本代表として活躍した五郎丸歩選手のルーティンが話題になれば、すぐに小学生や中学生の男の子が、拝むように両手を組むポーズをまねし、人に見せ始めます。これもミクリです。

そもそもミクリは、ミノムシなどの生物が木や枝の色・形に似せて敵を防ぐ、擬態を表す生物学の用語です。このミクリが、人間の心の読み取りにとっても役に立ちます。



先日、私はあるIT企業に講演に行きました。そして、担当の20代の男性2人と話をしたところ、2人とも私が何か言った後に、「ですよね」という相づちを打つのです。

**私:**「これについては皆さんに一度、きちりと説明をしないとイケないのですが」

**Bさん:**「ですよね」

**私:**「ところで、その打ち合わせについてはCさんに念を入れないとイケないし、プリントも必要なかしら」

**Cさん:**「ですよね」

「ハテナ、この会社の中で同じような反応を聞いたな」と思い返すと、すぐに分かりました。彼らの上司が相手の言葉に対して、よく「ですよね」と言うてうなずくのです。恐らく、Bさん、Cさんはこの上司を尊敬しているのでしょう。尊敬している人の物まねをする、これがミクリです。

こんなこともありました。外資系のP証券会社の幹部研修に行ったときです。会話の中で人事部人材開発課長さんが「さすが佐藤先生ですね」という言葉を2度言ったので、「さすが〇〇さん」というのが彼の癖なのだと気付きました。

ところが、その後、研修が終わってアンケートを集め、解答欄にサッと目を通したら、そばにいた若手社員が、「さすが綾子

先生、早いですね」と言ったではありませんか。これは「さすが〇〇さん」という言葉を文章の頭に付けるのを、先ほどの課長さんを尊敬しているあまり、彼がミミクリしたのだと思われます。こうしたミミクリは、語頭や語尾によく出る癖でもあります。

言葉だけではありません。服装もそうです。スティーブ・ジョブズに憧れるあまり、IT系企業に勤務する人の中には、黒のタートルネックにジーンズというのがデキるITマンの象徴だと思っている人もいます。誰か活躍する人が自分の業界で出ると、その人の装いが一斉にはやっけていく、これがミミクリです。

ですから、よく知らない、日ごろあまり話したことのない部下、あるいは他部署の部下であっても、その上司の誰かとそっくりだと感じた場合、そこに「リスペクト」の関係があるということが分かるはずです。

例えば自分が話して聞かせても相手によく伝わらない場合には、彼がリスペクトしている他の上司から一言、援護射撃してもらおうといいでしょう。何しろミミクリするぐらい尊敬したり、関心を持ったりと、尊敬の対象になっているのですから、実によく効きます。

---

#### まとめ

#### 言葉に出ていない部下の心を見抜く技術(2)

まねをするのは相手を尊敬している証拠です。

部下の言動が誰かに似ていると気付いたら、話題の中に尊敬する相手の事例を出したり、場合によっては、リスペクトの相手に援護射撃を頼んだりするのも効果的です。

やる気は歩幅に表れる… 続きを読む